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RELATÓRIO ANUAL 2023

Este Relatório Anual 2023 objetiva, apresentar uma
retrospectiva sobre resultados e desafios, que se colocam
anualmente para a Igreja da Paz. Expressamos especial
gratidão à comunidade pela fidelidade e solidariedade que
nos tem acompanhado e fortalecido.

Para maior transparência, a situação econômico-
financeira/23 e os relatos, estão disponíveis no site da
igreja (www.igrejaluteranadapaz.com.br).

Iniciamos o ano representando a Igreja da Paz no
Encontro Internacional de Presidentes de Igrejas Evangélicas
coligadas à EKD-Evangelische Kirche Deutschland, em
Hannover, pautado no tema: “Igreja inserida nos novos
espaços digitais – chances, riscos e consequências”, do qual
participaram 38 gestores de 24 países.

Em maio, recebemos o estudante de Ciência da Religião
da Universidade de Bremen, Alemanha, (Religions-
wissenschaftler) Thorsten Wettich, pesquisador de
comunidades luteranas de língua alemã no mundo, pesquisa
da qual participaram 17 membros da igreja.

Em companhia do P. Daniel Meyer do Santos,
representamos a Igreja da Paz, em vários eventos solenes:
na ALESP, a Homenagem ao CONSCRE-Conselho
Estadual Parlamentar de Comunidades de Raízes e Culturas
Estrangeiras, Comemoração da Data da Reunificação da
Alemanha, inauguração do novo espaço do Consulado
Alemão em SP, e assim como a bela visita à Associação
Comunitária Monte Azul.

A visita da cônsul-geral Sra. Martina Hackelberg à
Igreja da Paz objetivou fortalecer os laços entre a comunidade
local e a representação diplomática, criando oportunidades
para futuras interações e colaborações.

Com gratidão pela confiança depositada em nossa
igreja, os pastores Hermann Wille, Roberto Baptista e Daniel
acompanharam os 32 jovens confirmandos, pautados no
compromisso de fé e vivência comunitária, encerrando em
abril com uma bela celebração.

No mês de julho a Semana da Alegria confirmou o
sucesso que acontece há 40 anos. Destaco o empenho dos
pastores Roberto, Daniel e as suas esposas Valéria e Laura,
que conduziram de forma lúdica e alegre esta semana,
cuidando de 70 crianças, contando com 32 monitores e a
equipe de apoio de 30 voluntários e fiéis 4 funcionários.

Durante o ano, a Igreja da Paz solidarizou-se através
de campanhas e ações sociais, e em especial, com os
desabrigados atingidos por fortes tempestades nas regiões
de São Sebastião e Rio Grande do Sul (Vale do Taquari),
recebendo valiosas contribuições da comunidade e o valor
de R$ 3.175,00 arrecadado em culto para este propósito.

Sempre cuidadosamente organizados pelas Sras.
Carla Julio, Susy Sulzbeck e Nilsa Cerny, os bazares e
festas comprovaram o espírito de comunidade, obtendo
sucesso em seu desfecho, respectivamente: Bazar da
Páscoa (R$ 3.793,23), Bazar Dia das Mães (R$
11.765,87), Outonofest (R$ 11.429,41), Festa Anual (R$
12.422,87) e Bazar de Natal (R$ 37.144,47).

Aos jovens bandeirantes e escoteiros (Grupo ABC
Bororos), que alegram o espaço da igreja durante o ano,
cabe o nosso reconhecimento pelo auxílio na optimização
da estrutura em todos os momentos especiais, assim como
honrar a Igreja da Paz com uma Comenda, em alusão aos
60 anos de parceria.

No âmbito da sustentabilidade e ação social,
agradecemos ao grupo de senhoras, que selecionam os
artigos para o evento bianual Brechó da Paz. A recente
implementação da nova logística adotada, aliada à maior
participação de voluntários, contribuiu para excelentes
resultados: R$ 28.171,00 e R$ 31.379,00.

A experiência musical ao vivo, se faz presente em
nossa igreja com um número de 28 concertos. Cito alguns
eventos extraordinários: “Uma ponte musical entre nações
Brasil-República Tcheca” concerto realizado pelo
Consulado da República Tcheca, trazendo o barítono
tcheco, Martin Vydra, acompanhado pela pianista brasileira
Karin Kelly Uzun, para celebrar os 200 anos das relações
entre a República Tcheca e o Brasil. Tivemos o privilégio
de assistir a outros concertos, Coral USP, FMU/FIAM/
FAAM, Coral Vozes Paulistanas, Coral do Hospital Alemão
Oswaldo Cruz, o Coro da OSESP entre muitos outros,
que trouxeram o seu talento para a Igreja da Paz.

Nosso especial reconhecimento aos dirigentes
Solange Gonçalves, Alexandre Leite e Gustavo Fernandes,
que à frente de nosso Coral Mensageiro da Paz, nos
presenteou com belas participações, nos cultos e nas
celebrações, ao longo do ano.
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Plantões:
2as-feiras: P. Daniel
3as-feiras: P. Hermann
4as-feiras: P. Daniel
5as-feiras: P. Hermann
6as-feiras: P. Hermann e P. Daniel
Sábados e domingos alternados entre os três
pastores.

Reuniões Regulares em diferentes níveis:
Presbitério de Santo Amaro, Conferência de
Obreiros, Conselho da União Paroquial de São
Paulo, Sínodo e demais órgãos de formação
da Igreja Nacional – IECLB, majoritariamente
virtuais.

Indicadores 2023 (2022)

1. Cultos presenciais na Igreja da Paz: 106 (100)
2. Mensagens de Esperança, vídeos em língua

alemã: 39
3. Concertos regulares aos domingos, ao meio-dia,

e em datas especiais.
4. Orações Matutinas: batizados e anúncios de

falecimento, aos sábados, no período da manhã
5. Batismos: 53 (52)
6. Confirmandos e confirmandas:

jovens no grupo português 30 (17)
jovens no grupo alemão 09 (9)

7. Bênçãos Matrimoniais: 11 (10)
8. Bodas: 07 (03)
9. Sepultamentos: 39 (38)

 Angelica Nelzow Pondorf - Presidente

No mês de abril, Alexandre Leite, desligou-se do
quadro da igreja após longos anos contribuindo nas
atividades celebrativas. Com gratidão, desejamos saúde e
realização em sua nova jornada!

A música é uma parte fundamental de nossas
celebrações. Destaco o esforço incansável do Sr.
Magenschab, de trazer de volta o esplendor musical de
nosso órgão auxiliar Johannus. Mesmo que as circunstâncias
não tenham permitido um conserto bem-sucedido,
reconhecemos e agradecemos o comprometimento, e
continuamos confiantes, de através de uma campanha
específica em 2024, adquirir um novo instrumento musical,
compatível com a capacidade do atual.

Iniciamos a difícil missão de planejar a aposentadoria
de nossos queridos e experientes pastores Hermann Wille
(12/2024) e Roberto Baptista (06/2025), cuja dedicação
durante longos anos, foram importante esteio à Diretoria.

A manutenção de uma construção de 65 anos merece
cuidados especiais. Foram necessárias remoções arbóreas
e podas de adequação, devidamente autorizadas pela
Defesa Civil e PMSP. A ação “caça vazamento” para reduzir
custos e evitar desperdícios, obteve uma redução nos gastos
de ca.  22,5%.

A doação de um projeto de redução de energia
eficiente, foi a substituição das lâmpadas convencionais na
nave da igreja, por tecnologia led, deixando o espaço com
novo brilho. Outros consertos foram realizados durante o
ano para a preservação da estrutura do imóvel.
Agradecemos pelas doações e contribuições recebidas para
tornar estes cuidados possíveis. 

Os dois lotes, localizados em Cotia, doados à igreja
em 2022, foram regularizados e avaliados em R$
400.000,00. Após limpeza da área e levantamento
topográfico profissional, que agradecemos ao Sr. Dario D.
Beyer Coronel, os lotes encontram-se à venda.

O cenário financeiro para 2024 nos traz diversas
preocupações. O planejamento financeiro foi definido, mas
estamos confiantes, que unidos alcançaremos bons
resultados. Para aliviar a situação crítica da Capela de Cristo
em Campo Grande, foi revisto o valor de parceria pastoral
de 50%, acordando em um aumento percentual de 25%,
que será assumido pela Igreja da Paz, a partir de janeiro
2024 até abril 2024.

Com alívio, compartilho o nosso compromisso
financeiro com os investidores solidários, que nos
ampararam a saldar a dívida do processo trabalhista.  Graças
ao contínuo esforço conjunto, esperamos antecipar a
penúltima parcela (9/10) da dívida, agendada para julho
2024.

Estamos na expectativa de conseguir em 2024 a
restituição do Estado de SP dos valores referentes à
repetição de indébito de ca. R$ 40.000,00 (taxa ITCMD
paga quando do recebimento de doação em 2018), assim
como receber pela PMSP o Alvará de Funcionamento da
Igreja da Paz.

Aproveito para agradecer à gerência e equipe que
mantém a logística da complexidade das atividades durante
o ano, bem como manutenção do espaço da Igreja da Paz.

Finalizo o relatório 2023, me despedindo da função
de presidência e desejo à nova gestão, sucesso e contínuo
ambiente de colaboração e crescimento.  Meu
reconhecimento ao Sr. Johannes Janzen, que deixa a
diretoria, pelo comprometimento com o qual cuidou de
nossos recursos financeiros, fundamentais para os resultados
positivos que alcançamos.

Agradeço de coração a confiança e apoio recebido
durante os seis anos intensos e laboriosos, mas sobretudo,
gratidão pelo esforço coletivo, uma experiência de fé e de
vida que irei carregar para sempre.
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  Atividades Gerais da Equipe Pastoral

Elaboração e Confecção de Material
Preparação e confecção de material, vídeos, cultos, boletins
e atividades em grupos.

Aconselhamento Pastoral Regular
Individual, por ocasião de um ofício, em grupos, visitas ou
contato remoto.

Ações voltadas para as Crianças
Batismos, Culto para crianças, Semana da Alegria,
Recreação Infantil, Celebrações no Programa Comunitário
da Reconciliação, Grupo de Escoteiros e Bandeirantes,
Advento da Criança.

Ações voltadas para os Jovens
Ensino Confirmatório, Escoteiros, Bandeirantes,
Reconciliação e Semana da Alegria em 2023.

Ações voltadas para as Famílias
Encontros pré-matrimoniais, bodas, batismos, pais de
confirmandos, atendimento terapêutico individual e grupal,
acompanhamento a enlutados.

Formação
Orientação Pessoal, Grupo de Mulheres, atendimento
psicoterapêutico.

Ações voltadas para a 3ª. idade
Encontros: Mais velhos, mais sábios, Grupo de apoio mútuo,
Grupo de Mulheres, ações em prol do Lar da OASE.
Acompanhamento pastoral na Beneficência Alemã.

Ações voltadas à valorização Comunitária
Grupo de Serviço Social, confraternizações e bazares. A
Comunidade cultiva interfaces com a Fundação
Heydenreich, Associação dos Cemitérios Protestantes,
Associação Cristã de Ensino, Sociedade Lyra, Consulado
da RFA, Câmara de Comércio Brasil-Alemanha,
Beneficência Alemã e Lar da OASE.

Ação Ecumênica
Comunidades Letã, Suiça e Escandinava. Parceria com a
Igreja Luterana Escandinava, Rua Job Lane, 1030 - Alto
da Boa Vista. Presença regular do P. Roberto Baptista,
pastores da Igreja da Paz, por ocasião do culto mensal e
demais atividades em português.

Ação Cultural (música)
Valorização litúrgica dos Cultos. Coral En-Canto, Coral
Mensageiro da Paz presentes nos momentos especiais do
calendário litúrgico. Atuação regular de Josinei Godinho,

Josineia Godinho, Solange Gonçalves, Gustavo Fernandes,
André Cortesi.  Nas celebrações de natal tivemos a
presença do Trio de Metais São Paulo. Vale uma menção
especial: nossa gratidão ao Alexandre Leite pela sua
dedicação e o seu dom dedicando muitos anos aqui nas
atividades na Igreja da Paz. Desejamos todo sucesso e
felicidade em seu novo desafio.

Trabalho em língua alemã
O trabalho em língua alemã faz parte do trabalho da
comunidade em geral e se dirige às pessoas que têm o
alemão como língua materna, sejam brasileiras, sejam
alemãs ou suiìças que há muitos anos chegaram ao Brasil
ou sejam expats que só passam poucos anos no país.
O trabalho em si abarca quase todos os campos de atividade
da Igreja: cultos, trabalho com crianças e confirmandos,
grupo da OASE, visitas a moradores em lares de idosos
(principalmente a SBA), assistência pastoral entre outros.
Ofícios (batismos, casamentos e sepultamentos) quase
sempre são em português ou bilíngues.
Uma nova forma de comunicação surgiu na pandemia, mas
conquistou um lugar central no trabalho em língua alemã:
Cada sábado, um vídeo entre quatro e seis minutos, filmado
pelo P. Daniel, é divulgado pelo WhatsApp e outros canais
de mídia social e alcança ao redor de 300 pessoas no Brasil,
na Alemanha e outros países.
A Igreja da Paz cultiva contatos com diversas instituições
da comunidade de língua alemã em São Paulo: Allianz der
Körperschaften deutscher Sprache, Consulado-Geral
alemão, AHK (Câmara de Comércio Brasil-Alemanha),
SBA (Sociedade Beneficente Alemã), Sociedade
Filarmônica Lyra, os diversos Colégios de língua alemã entre
várias outras instituições.

Agradecimentos
Nesse ano em que perduraram as dificuldades e
cuidados em função da pandemia, manifestamos
nossa gratidão aos membros da Diretoria e do
Conselho, bem como aos inúmeros coordenadores/
as e voluntários/as em todas as áreas. Estendemos
nossos sinceros agradecimentos à Diretoria da
OASE, Associação Cristã de Ensino, Fundação
Heydenreich e ao Programa Comunitário da
Reconciliação.

Em nome dos pastores, nosso muito obrigado!
P. Hermann Wille.
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Spielkreis
O Spielkreis existe há mais de 30 anos, dentro da Igreja da
Paz. Spielkreis é uma atividade recreativa, no período da
manhã, com uma turma mista (de 1 a 4 anos), onde se aprende
alemão ludicamente, com brincadeiras, músicas e atividades
artísticas. O responsável pela atividade recreativa é a Hermine,
juntamente com a Simone e Edgar. Há sempre uma variação
no número de crianças. Atualmente estamos com 7 crianças.
Ao longo do ano temos a nossa festa junina e a nossa festa
de encerramento, que ocorre no pátio da igreja e no salão de
festas.

Hermine C. Dresh e Simone Dresh

“Kinderkirche” - Grupo de Crianças
No momento, o número de famílias expats em São Paulo é
baixíssimo, um fato observado também pelo consulado-geral
alemão. Consequentemente, o público-alvo para trabalho com
crianças em alemão é pequeno.
Mesmo assim, foi possível preparar um Krippenspiel (auto de
Natal) para o culto das 16hs nas vísperas de Natal. O grande
número de famílias com crianças novinhas presentes nesse
culto promete novas possibilidades para o futuro.

              P. Daniel Meyer Do Santos

Culto das Crianças
“Deixai vir a mim os pequeninos, porque deles é o reino de
Deus”

Iniciamos as atividades do Culto das crianças  em 05.02.2023.
O encerramento das atividades ocorreu no 1º Domingo de
Advento - 03 de dezembro.
Desde a Pandemia ainda não conseguimos alcançar a
quantidade de colaboradores que tínhamos. E também por
motivo de mudança para outras cidades. Em geral temos a
ajuda de pessoas da família, às quais também agradecemos.
As colaboradoras responsáveis são: Aline, Daniela, Estefânia,
Evelyn, Kátia, Miriam e Valéria. Esporadicamente tivemos
outras colaboradoras como a Sophia, Laura e Marianne, ex-
confirmandas do P. Roberto.
Agradecemos novamente o empenho do Pastor Roberto em
ajudar os colaboradores em sua tarefa preparando alguns pontos
de reflexão e sugestões de abordagem das histórias com as
crianças.
Convidamos, mais uma vez a todos que queiram participar do
grupo de orientadores do culto das crianças. Queremos levar
às crianças a Palavra de Deus de uma forma divertida e lúdica.
Pedimos que todos continuem a orar pelo trabalho com as
crianças e por toda a nossa comunidade, e que Deus seja o
nosso Orientador.

Miriam Wunderlich / P. Roberto Baptista

Ensino Confirmatório/Português
Em 2022 iniciou um novo grupo do EC em língua
portuguesa. Este é o grupo que iniciou o EC no dia 5
de março de 2022 contando com 31 jovens e que foram
confirmandos no Culto de Confirmação no dia 2 de
abril de 2023. São eles:
Ana Julia Baehr Canabarro; Ana Luiza de Oliveira
Augusto; Arthur Heinz Strelow; Augusto Rosenberger
Piacentini; Erich Sebastian Hacker Poetscher; Giovanna
Bastian Sampaio; Gisela Machado Galvão; Guilherme
Sottano Calabria; Gustavo Grosse Santos Perfeito
Damasceno; Helena Perez Gesteira; Henrique Greco
Weissenberg; Igor Kerbauy Hübner; Isabella Toledo;
Juli Skoula Bonachela; Julia de Arruda Mesquita; Julia
Stedelfeldt Pacheco; Lara Pimenta Möbus; Laura Jost
Kist; Lucas Castelhano Schrammel; Lucca De Arruda
Guariglia; Marianna Sofie Stein Rodrigues; Milena Hotz
Patti; Niklas Cappellano; Petrus Hofocale Vetter Bueno;
Pietra De Arruda Rocha; Rúbia Morais Schultz; Thiago
Ribeiro De Szentmiklosy; Valentina Berke Duarte;
Valentina Toledo ;Yara Magalhães Deszo Couto. Houve
um jovem, João Vítor Belinasi Solano, que por motivos
de viagem não pode ser confirmado nesse dia.
Realizamos a confirmação dele no culto dominical do
dia 10/12/2023.
Um novo grupo iniciou-se em 4 de março de 2023 com
24 jovens. Um deles, Nicolas Vogel de Rezende mudou-
se com sua família para a Holanda. Porém, dois jovens
residentes na Alemanha estão participando de maneira
remota junto a este grupo. O Culto de Confirmação
acontecerá em 24 de março de 2024.
As temáticas abordadas seguiram, como sempre, o
planejamento que temos desenvolvido nesses últimos
anos. Esses temas estão dentro das orientações da
IECLB no trabalho com jovens no Ensino Confirmatório.
Encontramos entre elas: Os 10 Mandamentos, Reforma
Luterana, Batismo, Santa Ceia, Bíblia, Jesus Cristo.
Ainda enfatizamos temas que consideramos importantes
para a compreensão dos jovens sobre a nossa igreja,
como as origens e a chegada dos imigrantes no Brasil
no século XIX. Ou temas que fazem parte da faixa etária
e podem ajudá-los, como Vocação e Ética.

P. Roberto Baptista

Ensino Confirmatório/Alemão
Em fevereiro, começou um novo grupo de Ensino
Confirmatório (EC). É um grupo de 9 pessoas: 7 meninas

1. Crianças e Jovens
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e 2 meninos. Isso significa uma boa estabilidade do número
de participantes durante vários anos. Sempre há uma certa
flexibilidade com referência à idade dos jovens; este grupo, a
diferença de idade entre os mais velhos e mais novos é maior
que nunca. É um desafio acolher pedagogicamente estas
idades diferentes; mas também, isto traz interessantes impulsos
à dinâmica do grupo e do ensino em si.
São cada vez menos os confirmandos que falam alemão em
casa e cada vez maior o número que aprendeu alemão só na
escola. Este é um desafio sério. Cabe perguntar se a questão
linguística ainda justifica a separação do EC em dois grupos
– ou se futuramente os grupo de EC em alemão e português
deveriam ser integrados de alguma forma; isto traria um
benefício grande à dinâmica grupal e às amizades.
A confirmação está prevista para Domingo de Ramos de
2024.

P. Daniel Meyer Do Santos

Semana da Alegria
A Semana da Alegria aconteceu de 4 à 9 de julho, de terça-
feira até sábado. No domingo, dia 9, às 10h30 celebramos o
culto de encerramento com as famílias e com apresentações
das crianças.

Um dos maiores desejos dos pais é que irmãos e irmãs se
deem bem. Como crianças, compartem brinquedos, roupa e
até amigos. E como jovens se acompanham e se desafiam.
Sem dúvida, a relação entres irmãos pode ter seus atritos.

Na Semana da Alegria vamos conhecer Jacó e Esaú. Dois
irmãos bem diferentes que desde nascimento rivalizavam. A
rivalidade se transformou em ódio e o ódio os separou. Eles
não se viam durante anos – até que o amor uniu os irmãos
novamente. Se reconciliaram e se aceitaram como irmãos de
novo. A nossa fé entende que todos e todas somos irmãos e
irmãs, filhas e filhos de Deus. Somos família.

Música, brincadeiras, bricolagem, comida saudável e tempo
para conhecer coleguinhas e companheiros – tudo isso fez
parte da programação. Muito obrigado às crianças, aos
jovens, às senhoras da cozinha, oficineiros e a todas as
pessoas que tornaram essa Semana da Alegria possível. Grato
às famílias!

Tivemos a participação de 73 crianças, na faixa etária de 4 a
14 anos. Essas crianças estão aos cuidados de jovens
monitores, que dispõem com seus dons e tempo para,
voluntariamente, ofertarem seu carinho e dedicação às
crianças. Eles preferem serem reconhecidos pelos seus
“apelidos”: Lua, Ludi, Lina, Miojo, Magali, Cida, Prince, Kiwi,
Stella, Êta, Perry, Mimoso, Bond, Kate, Pomo, Cervejinha,
Sagui, Brotinho, Milk, Bolonhesa, Magoo, Beats, Venti, It,
Golden, Max, Laka, Xuxa, PF, Crispy, Ney e Soluço. São
32 jovens voluntários.

De fato, temos ao todo são cerca de 60 voluntários. Nesse
ano tivemos a presença de dois voluntários da
Reconciliação, Tiago e Lua, que jogaram capoeira com as
crianças. Quero ressaltar também as senhoras voluntárias
da cozinha: Ilse, Helga, Nadir, Betty, Geralda, Dorothea,
Renata, Yvonne, Witoria, Rute, Marli, Walmi e Paula.

Nossa gratidão a todos que com seu trabalho voluntário
possibilitam a realização da Semana da Alegria.

P. Daniel Meyer Do Santos/Laura Do Santos/P. Roberto
Baptista

NTJ – Grupo de adultos jovens
“NTJ – não tão jovens” é o nome de um grupo de adultos
jovens que começou a funcionar depois da Semana da
Alegria de 2023. Vários tios e tias da Semana da Alegria
tomaram a iniciativa e se aproximaram do P. Daniel
perguntando: “O que vem agora? Como podemos seguir?
Queremos saber mais sobre a fé cristã.” É um grupo de 7
jovens de entre 20 e 28 anos. Os encontros acontecem
aos sábados, uma ou duas vezes por mês e consistem em
conversas e convívio por um lado e estudos bíblicos por
outro lado. Os encontros são liderados pela Diácona Laura
Do Santos e P. Daniel. O grupo é um belo exemplo de
iniciativa por parte de membros da comunidade

P. Daniel Meyer Do Santos/ Laura dos Santos

Bororós
O Núcleo Bandeirante Bororos foi criado em 1968 e,
atualmente, conta com 8 grupos de bandeirantes de idade
entre 5 e 21 anos, do sexo feminino.
Iniciamos 2023 com 91 membros sendo: 35 na faixa etária
de 6 a 9 anos, 41 na faixa de 9 a 12 anos, 32 de 12 a 15
anos e 30 de 15 a 18 anos, com reuniões 100%
presenciais, que aconteceram às quartas, sextas ou sábados
e tiveram entre 2 e 2,5 horas de duração.
Com a volta das atividades presenciais o efetivo se
recuperou e  voltou ao numero de antes da pandemia.
Nossa diretoria conta com todos os cargos preenchidos e
com algumas pessoas com acúmulo de cargos. A diretoria
atual irá atuar até junho/2025.
Estamos hoje reformulando o site que deve sair no ano de
2024, em 2023 utilizamos perfis no facebook e no instagram,
que são constantemente atualizados pela diretoria de
comunicação do ABC Bororos.
Entre os esforços para manter a chama acessa,
destacaram-se:
- Realizamos novamente a campanha Adote um Escoteiro/
uma Bandeirante, visando garantir a participação de
Bandeirantes e Escoteiros que necessitem ajuda financeira
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para continuar nos movimentos. Tivemos a ajuda de vários
doadores, inclusive ex-bororos.
- 2023 novamente realizamos as festas da Igreja da Paz,
destaque para a OUTONOFEST em maio e a Festa da
Igreja em setembro e que são e foram oportunidades para
rever amigos e confraternizar com a comunidade da igreja.
- Em 2023 tivemos 3 destaques:
1º - Tivemos nosso tão aguardado acampamento de grupo
e nucleo (ACGN) que aconteceu no feriado de Corpus
Christi  neste ano tivemos o participação das bandeirantes
e escoteiros e também contamos com o auxilo dos pais
durante o acampamento. Durante os 4 dias, os jovens
puderam estar em contato com a natureza e desenvolver
práticas, habilidades e competências visando o seu
desenvolvimento.

2º  - Jamborre Internacionais na Coreia do Sul, este
acampamento aconteceu de 1 de Agosto a 12 de Agosto,
tivemos a participação de 26 bandeirantes e 24
escoteiros entre 14 e 17 anos acompanhados de 5
coordenadores do Bororos. Este é um acampamento
marcanda na vida bandeirante e escoteira, pois é realizado
apenas de 4 em 4 anos e o jovem tem apenas 1
oportunidade de participar como membro juvenil. Neste
acampamento os jovens tem a opotunidade de
conheceer diversas culturas e vivenciar como o escotismo
e bandeirantismo são ao redor do mundo.

3º - Também tivemos este ano o FLICTS, o
acampamento estadual dos Bandeirantes de São Pailo,
este acampamento ocorre de 4 em 4 anos, onde se
encontram bandeirantes de 5 a 21 anos. Neste ano
também tivemos a presença de bandeirantes dos estados
da Bahia, Brasilia e Rio Grande do Sul totalizando 500
participantes entre bandeirates e coordenadores. Neste
acampamento os jovens tem a oportunidade de vivenciar
o espitiruto bandeirante fazendo amizades com
bandeirantes de diferentes grupos.
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- E novamente tivemos a Campanha de arrecadação de
meias usadas, para envio à Puket, foram arrecadadas
8.574 meias, com as quais é possível produzir
aproximadamente 85 cobertores, para serem distribuídos
para pessoas em situação de vulnerabilidade nas ruas.
- Como atividade organizada pelo Núcleo, também
destacamos a Sopada das B2, em agosto, e o
Macarronada das Guias e Senior + Boroarte, em
outubro, eventos realizados na Igreja da Paz que reuniram
muitos membros da comunidade Bororos, amigos e
familiares. Este tipo de atividade, mais que campanhas
de arrecadação recursos para financiar as atividades dos
ramos, visam proporcionar às jovens oportunidades de
convivência, trabalho em equipe e aprender fazendo, que
são alguns dos pilares fundamentais do método
bandeirante.
- Terminamos o ano com a passagem e a festa de 55
anos do Nucleo Bororos em 25 de novembro no colegio
JANCAM na Rua da Paz.  Além de comemorar a nova
fase dos jovens foi feita uma homanagem especial para
algumas pessoas que contribuiram para o crescimento

do Nucleo.

ATIVIDADES GRUPO ESCOTEIRO BOROROS

O Grupo Escoteiro Bororos começou o ano de 2023 com
137 jovens e 62 chefes, totalizando 199 membros.
Começamos nossas atividades no dia 3 de Março, tendo
como tema da UEB “Ser Escoteiro”. Esse tema pedia uma
reflexão sobre o que é “ser escoteiro”, reflexão pessoal e
toda a dimensão que envolve o tema.
Realizamos 73 atividades presencias ao longo do ano, alem
das reuniões normais em sede, na Igreja da Paz, e também
nos locais de apoio tais como, Chácara Japonesa e Praça
Haruo Uoya. Com destaque para o envio de 56 “bororentos”
entre 47 jovens e 9 adultos para Jamboree Mundial na
Coreia do Sul, de 1 a 12 de agosto. Alem da experiencia do
outro lado do mundo, nossos jovens tiveram que enfrentar
“perrengues” por conta das altas temperaturas da época por
lá e um tufão que fez com que a atividade fosse encerrada
mais cedo.
Nosso tradicional ACGN - Acampamento de Grupo e
Núcleo, aconteceu de 8 a 11 de Junho na Fazenda Santa
Agatha em Amparo e tivemos mais de 250 pessoas
participando entre jovens, chefia e pais de apoio.
Terminamos o ano de 2023 com a passagem em 25/Nov no
EME JOCAM com 185 membros, sendo 136 jovens e 49
chefes e com a festa dos 55 anos do Núcleo Bandeirante.
Iniciaremos nossas atividades em 2024, no dia 28/2/3 com
os Seniors, dia 1/3 com os Lobinhos e Escoteiros de sexta
e no dia 2, com os Lobinhos, Escoteiros e Pioneiros – sábado.

OASE - PORTUGUÊS
Podemos dizer que 2023 foi um ano normal com muitas
atividades para o nosso grupo de 15 a 20 senhoras. Nossas
reuniões, às quintas-feiras, continuam sendo bem
frequentadas, inclusive com a chegada de novas
participantes.

2. Adultos e Terceira Idade

P. Hermann e P. Roberto nos acompanharam durante o ano
trazendo temas interessantes sobre religião e assuntos da
atualidade. A música tem um valor especial para o nosso
grupo, e sempre começamos as reuniões com uma animada
cantoria, acompanhadas pelo violão do P. Roberto. Josinei
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Godinho nos acompanhou ao piano na ausência do P. Roberto.
Solange Gonçalves nos proporcionou horas divertidas com
brincadeiras e exercícios musicais. Gustavo Boog nos deu
uma palestra muito interessante sobre “Perdão”.
 Em março, o Dia Mundial de Oração foi comemorado com
a presença das senhoras da comunidade católica Bonifatius.
Participamos, com grande entusiasmo, da Outonofest, dos
Bazares da Pechincha, da Festa da Igreja e do Bazar de Natal
com nosso stand de café e bolo. Na festa anual, em setembro,
também nos envolvemos na organização da Tômbola.
Pudemos participar novamente da Semana da Alegria, em
que várias colegas estiveram ocupadas na preparação da
comida para todas as crianças e jovens. No segundo semestre,
promovemos um Bingo em prol do Lar OASE, para o qual
contribuímos mensalmente.
O salão da igreja recebeu novas cortinas com a colaboração
do nosso grupo.
Em dezembro, recebemos novamente a visita do Madrigal
Vozes da Paz que nos presenteou com um lindo concerto
natalino.
A convivência comunitária, a amizade, a troca de experiências
e a ajuda mútua tornam o nosso grupo muito especial na Igreja
da Paz. Marli  Krause

OASE - ALEMÃ
O grupo da OASE em alemão é formado por senhoras entre
70 e 95 anos de idade, que se reúne todas as sextas-feiras das
14:00 às 16:00 no salão da igreja com o acompanhamento do
Pastor Daniel. Várias das senhoras também assistem ao grupo
da OASE em português.
As atividades se reúnem numa saudação, numa reflexão sob
um tema bíblico, numa canção cantada por todos e numa oração
que abençoa a tarde em que ocorre a reunião. Quando há
aniversariantes temos uma celebração onde cantamos parabéns
e apagamos velas de bolo. O Pastor Daniel lê um cartão de
aniversário. Em todas as reuniões é servido um café, cedido
pela igreja e um bolo que é fornecido pelos integrantes que
participam do grupo.  Após o ritual, que é considerado pelo
grupo como uma espécie de tradição cristã de confraternização,
seguem atividades apresentadas pelo Pastor Daniel. A reunião
recebe apresentações sobre viagens, reportagens sobre a Igreja
Luterana na Alemanha ou jogos cognitivos para estimular o
cérebro. Também são levados assuntos diversificados, como
por exemplo, a forma como os cemitérios trabalham
comparando os mesmos com a Alemanha e o Brasil. Temos
um grupo no WhatsApp onde todas as integrantes podem
escrever sobre o seu dia a dia e receber reflexão semanal em
vídeo do Pastor Daniel.
Ao término da reunião o Pastor Daniel faz uma oração
abençoando a todos e também aqueles, que não puderam
comparecer e juntos rezamos o” Pai Nosso”.
Seria interessante trazer mais interação do grupo para estas
reuniões, pois muitas vezes as ideias são muito concentradas
no Pastor e em pessoas específicas. Normalmente as temáticas
se tornam repetitivas pois há pouca participação de alguns dos
integrantes do grupo. Percebe-se, no entanto, que o mais

importante nestas reuniões é poder conversar com pessoas
e aproveitar um bom “Kaffee und Kuchen” (Café com
Bolo) uma vez por semana.

 P. Daniel Meyer Do Santos/Gabrielle Franke

ATENÇÃO PASTORAL NA
SOCIEDADE BENEFICENTE
ALEMÃ (SBA / Deutscher Hilfsverein)

A pandemia de Covid-19 causou uma suspensão das visitas
do P. Daniel no lar da SBA; visitas não eram possíveis.
No ano de 2023, foi possível retomar as visitas. O
responsável da SBA mandou uma lista de 10 nomes de
moradoras e moradores de língua ou descendência alemã.
O P. Daniel visita mensalmente esses moradores e oferece
conversa (seja em alemão ou português), oração e atenção
pastoral. Quase todos aceitam e agradecem esta
oportunidade.
Antes da pandemia, foi tomada a decisão de não oferecer
mais Andachten (cultos) na SBA porque já não havia mais
moradores com mobilidade suficiente para participar. Isto
não mudou com os moradores novos. As visitas são uma
boa forma individual e próxima de levar o amor divino, o
amor cristão às pessoas.

P. Daniel Meyer Do Santos

LAR OASE

“Sirvam uns aos outros, cada um conforme o dom
que recebeu, como encarregados de administrar bem
a multiforme graça de Deus”. 1 Pedro 4:10

Dos encontros regulares de senhoras ligadas à Igreja
Luterana de São Paulo, nasce, durante a Segunda Guerra
Mundial, o desejo de estender auxílio social às famílias
vítimas dos horrores da Guerra. Com o término do conflito,
é constituída, em 26 de setembro de 1948, uma pessoa
jurídica própria e nasce a Ordem Auxiliadora das Senhoras
Evangélicas (OASE). A OASE é uma entidade beneficente,
sem fins lucrativos, cujo objetivo é prestar serviço, amparo
e assistência a idosos e crianças. Hoje, cumpre sua missão
como mantenedora do Lar de Idosos OASE, na Freguesia
do Ó, e do Instituto Educacional Luterano (IEL), em Ferraz
de Vasconcelos.
O Lar de Idosos OASE foi construído em um terreno
doado na Freguesia do Ó e inaugurou seu primeiro pavilhão
em 1951. Tem capacidade para acolher até 42 moradores,
seja como moradia de permanência permanente ou
temporária ou durante uma convalescença. O lema do Lar
é “dar mais vida aos anos e não somente mais anos à vida”,
ou seja, fazer com que seus moradores vivam com
dignidade, sejam tratados com carinho e respeito e tenham
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suas necessidades atendidas. Para tanto, o Lar organiza
diferentes atividades que estimulam as capacidades
cognitivas (por meio de música, pintura, rodas de conversa),
eventos especiais (Natal, Carnaval, pintura de ovos) e
jantares temáticos que são uma bem-vinda alternativa à
rotina e um resgate de memórias olfativas e gustativas. Tudo
isto é possibilitado por uma equipe coesa de 39 funcionários
da área da saúde, uma médica geriatra, uma nutricionista,
uma fisioterapeuta, além de estagiários de Enfermagem e
Nutrição. O Lar fechou o ano de 2023 com 35 moradores.
A entrega do novo Lar, no Panamby, estava originalmente
prevista para outubro. Devido a atrasos, ela foi postergada
para dezembro de 2023, mas acabou não se concretizando
ainda por problemas de fornecimento. Os elevadores da
nova sede estão sendo instalados agora (fevereiro de 2024)
e esperamos que, com isto, as obras sejam concluídas
rapidamente.
Uma mudança nunca é tarefa simples e sempre exige
planejamento. O que dizer então de uma mudança de uma
casa de longa permanência? Todo cuidado é pouco para
que esta transição seja o mais suave e menos estressante
possível para os moradores do Lar. Tudo tem que estar
pronto e em ordem para recebê-los.
O Instituto Educacional Luterano (IEL) nasceu em 1982,
com uma única classe de 1o ano. No mesmo ano, a OASE
passou a ser sua mantenedora para que, com um CNPJ
próprio, fosse reconhecido como entidade filantrópica. Ao
longo dos anos, a escola foi crescendo com mais salas de

3. Ação Social e Educação

BAZARES

BAZAR DE NATAL
Neste ano decidimos atualizar o convite do Bazar, trazendo
uma identidade visual mais leve e que lembrasse o tema
“Natal”. Mantivemos a logística dos últimos 2 anos, que se
mostrou mais acolhedora tanto para os expositores como para
os nossos visitantes. Totalizando 58 participantes dentre eles
novidades como queijos e doces de leite artesanais de Minas
Gerais, relish e marzipan, bolo de rolo e macarons. Na parte
de artesanato tivemos também algumas novidades. Temos
sempre durante o ano a atenção de fazer uma cuidadosa
curadoria sobre todos os expositores e seus produtos, com o
intuito de sempre melhorar a qualidade e o nível do nosso
Bazar.
Em 2023 não sofremos com chuvas e tempestades, o que é
muito bom, mas sofremos com temperaturas elevadíssimas
para esta época do ano, o que causou desconforto para a

aula e hoje oferece ensino de qualidade, desde a Educação
Infantil até o Ensino Médio. O IEL é afiliado à Rede Sinodal
de Educação da IECLB e é considerado a escola com a
melhor qualidade de ensino de Ferraz de Vasconcelos. Como
instituição confessional que é, o IEL tem sua identidade
pautada em princípios éticos e religiosos claros. Além de
transmitir o conteúdo programático regular, o IEL promove,
desenvolve e valoriza atitudes de amor, respeito,
responsabilidade e justiça, oferecendo, assim, aos seus
alunos uma sólida formação de caráter e preparação para a
vida.
Nos últimos anos, graças ao comprometimento e incansável
empenho de seus gestores, o número de alunos tem
aumentado. O IEL fechou o ano de 2023 com 549 alunos,
dos quais 202 são bolsistas (bolsa integral, 50% ou funcional).
A previsão é que, em 2024, o número de alunos chegue a
556. No momento, a escola conta com 64 funcionários.
Como entidade sem fins lucrativos que somos, nunca há
“sobras” ou “reservas”. Precisamos do apoio e da
contribuição de pessoas ou instituições que se sintam tocadas
pela nossa missão e nos ajudem não somente a manter, mas
também a expandir nossa atuação junto às duas pontas da
vida. Tanto nossos idosos quanto nossas crianças merecem
todo cuidado e carinho que pudermos oferecer para que
tenham qualidade de vida, esperança, e se sintam valorizados,
respeitados e acolhidos. Somos profundamente gratos por
toda a ajuda que recebemos.

maioria dos expositores, principalmente para aqueles do
setor de alimentação nas barracas e na quadra. Também
atípico foi o grande número de visitantes no Sábado,
deixando o Domingo um dia bem tranquilo.
Visitantes e expositores novamente elogiaram a
organização e a qualidade do evento!
O resultado financeiro foi além das nossas expectativas.
Arrecadamos R$ 263.831,00 com um resultado líquido
para a igreja de R$ 37.144,47 contra os R$ 33.850,00
arrecadados em 2022.
Trabalhamos na organização deste evento praticamente o
ano todo, com mais ênfase a partir do 2º semestre.
“Gratidão” é a palavra que expressa literalmente e
espiritualmente os nossos sentimentos de “missão
cumprida”, mas esse feito não é possível de se alcançar
sem nossos incansáveis voluntários, funcionários e a
Diretoria da Igreja, os expositores e nossa querida
Comunidade!
Que 2024 seja também um ano abençoado!

Susy Sulbeck /  Carla Julio

Beatriz Silke Rose - Presidente
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BAZAR DIA DAS MÃES
Esta 4ª edição aconteceu nos dias 6 e 7 de Maio, no salão da
Igreja e no pátio.
Contamos com 31 participantes contra os 13 de 2022,
expondo artigos para o público feminino, como roupas, joias,
bijoux, bolsas, perfumaria, cartonagem, cerâmica, entre outros,
bem como pães artesanais, biscoitos, strudels, etc. Quase
triplicamos o número de expositores!
O desafio foi realizado! Montamos um bazar “solo”, isto é,
sem nenhum outro evento nos dando suporte. Os expositores
ficaram no salão da igreja, e no pátio distribuímos os
ombrelones e as barracas onde dispusemos os alimentos,
contando inclusive com o café com bolo e almoço, no sábado
e domingo.
O resultado bruto foi de R$ 62.891,95 contra os R$
14.450,10 de 2022. O liquido para a igreja foi de R$
11.765,87 contra os R$ 3.681,10 de 2022. Foi um sucesso!
Gratidão sempre aos expositores, funcionários da igreja e
voluntários, que fazem a diferença nestes eventos!
Esperamos que em 2024 seja melhor ainda!

Susy Sulzbeck / Carla Julio

BAZAR DE PÁSCOA/OSTERSTAND
Em dois domingos antes da Páscoa, durante os cultos de
alemão e português, aconteceu novamente no pátio da igreja
a 4ª edição deste evento. Assim como em 2022, nestes
ensolarados domingos, o pátio esteve lotado de alegria, bom
humor e muitas vendas!
Em 2022 tínhamos 9 expositores e em 2023 este número
aumentou para 12, distribuídos pelo pátio sob a cobertura e
ombrelones. Assim passamos de um “cantinho” para um
“bazar” de Páscoa!
Participaram expositores com artesanato de Páscoa, pão de
mel, biscoitos, ovos de chocolate, pães caseiros frescos e
quentinhos, casinhas e biscoitos decorados, brigadeiros,
geleias, strudels, marzipan, e também um delicioso cafezinho!
Superando novamente as nossas expectativas, o valor total
das vendas foi de R$ 18.871,00 contra R$ 16.012,80 de
2022, ficando um saldo líquido para a Igreja de R$ 3.793,23.
Os expositores nos repassam 20% das suas vendas. Gratidão
sempre!
Não podemos deixar de agradecer aos expositores que
acreditam no evento, aos funcionários da igreja sempre
prestativos e aos incansáveis voluntários.
Em 2024 conseguiremos mais uma vez expandir o número de
expositores e com certeza será um sucesso!
Susy Sulzbeck / Carla Julio

Atendimento Psicanalítico
O Práxis mantém, há cinco anos, através dos profissionais
Maria Elvira Polimeno Valente e Francisco Valente, um serviço

de aconselhamento e terapia psicanalista para a
Comunidade e pacientes sem vinculação religiosa. São
clientes particulares ou encaminhamentos por orientação
dos pastores.

Franscico e Maria Elvira Valente

AL-ANON E ALATEEN PARA
FAMILIARES E AMIGOS DE
ALCOÓLICOS

O Al-Anon é um recurso para familiares e amigos de
alcoólicos, incluindo adolescentes, que proporciona
informações e ajuda, quer o alcoólico esteja bebendo
ou não. Não há taxas nem mensalidades. O Al-Anon
não está ligado a nenhuma organização, seita ou religião.
O propósito primordial de seus membros é se recuperar
do impacto do alcoolismo em suas próprias vidas.
Se você está sem rumo pela maneira de beber de
alguém... o Al-Anon pode ajudar.
O Grupo Al-Anon/Alateen Paz e Serenidade se reúnem
semanalmente todas as quartas-feiras das 15 horas, na
Rua Verbo Divino, 392  -  Igreja da Paz e agradece a
essa Comunidade a acolhida em todos esses anos.
Serviço de informação Paulista Al-Anon
WhatsApp:(11) 3228-7425 - www.al-anon.org.br

Instituto Práxis
A partir dos seus núcleos de Assistência à Saúde e
Desenvolvimento Comunitário, o Práxis abre espaços de
atendimento individual, grupal, assessora projetos
necessários para a ação sócio diaconal da Comunidade.
O Práxis integra os seguintes profissionais: Luiz Fernandes
Visconte, consultor - Gustavo Boog, consultor –
Madalena Boog, terapeuta - Maria Elvira Polimeno
Valente e Francisco Valente, psicanalistas - Mônica
Magri, empreendedora e  professora especialista em
fluência inteligível em inglês.  - Hermann Wille, Mestre
em Ciências da Religião e coordenador da ação
comunitária.

Frentes de trabalho:
1 - Mais Velhos, Mais sábios
2 - Atendimento individual (psicanálise)
3 - Grupos Livres da 3a. Idade
4 – Sebo (venda, distribuição e reciclagem de livros).
 Secretaria da Igreja da Paz, tel.: 5181-7966
E-mail: sec.igrejadapaz@uol.com.br
Colaboradores: 07
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Mais velhos, mais sábios

- Número de encontros: 9
- Adesão média de participantes: 26,4 participantes.

Em 2022, média de 23,4 participantes.
- Mudança de horário: Em outubro e novembro, às

14h30 em vez de às 10h30 (duração: 90 min.)
- Enquete via WhatsApp checando a preferência de

horários para 2024.
10h30 às 12h: 9 preferências
14h30 às 16h: 10 preferências
As duas opções me atendem: 4 preferências
14 participantes não se manifestaram

- Primeiro Encontro de 2024: 16 de março das 14h30
às 16h no Salão da Igreja da Paz.

- Ofertas espontâneas ao Projeto de Reconciliação:
pouquíssimas pessoas contribuíram deixando dinheiro
na caixinha, grande maioria fazendo PIX diretamente
na conta do Projeto.

- Tentativas de formação de grupos recebendo serviços
continuados, porém não gratuitos com porcentagem
da receita destinada à igreja: duas tentativas sem
sucesso.

- Um participante dos encontros sugeriu que se
solicitasse uma pequena contribuição de todos os
participantes para o café tão gentilmente servido
gratuitamente pela igreja. Fica a sugestão dele ante
ao que ele entende não ser justo em relação à igreja.

Monica Magri

Partilha Sabedoria

• Encontros todas as 4as.feiras das 14.00 às
16.00 hs

• Igreja da Paz – Sala do Praxis
• Número de participantes: 13
• Coordenadores:2
Em novembro de 2023, tivemos o falecimento da Lourdes
Hubner, que era uma das coordenadoras do grupo. No seu
lugar ficou a Sonia Rattis, que já fazia parte do grupo
O Grupo tem se renovado desde sua criação em 2017.
Entretanto, alguns participantes estão no Grupo desde o
início!
Durante o ano de 2023, tivemos um total de 36 reuniões,
sempre as quartas feiras, no mesmo horário, com uma média
de 9 participantes por reunião.
O novo tema de cada reunião é antes colocado para todos
no grupo de WhatsApp. Os temas a serem abordados estão
relacionados a fatos e acontecimentos atuais, situações e
desafios que estamos vivendo, fatos que marcaram a vida

de cada um e planos de médio prazo. A oportunidade de
cada um falar provoca uma troca muito interessante.
Havendo também espaço para aquele que esteja
necessitando, falar. Acontece uma empatia de todos só
ouvindo e se oportuno comentando, sempre de forma
solidária.
Queremos agradecer à Igreja Luterana da Paz e ao Instituto
Praxis, por ceder gentilmente seu espaço para nossas
atividades!
Reforçamos nossa gratidão a Sra. Lourdes Hubner que
durante muito tempo esteve coordenando o grupo e
contribuindo com sua sabedoria e espiritualidade.

Sonia Rattis e Luiz F Visconte

Bazar Brechó da Paz
Venda de livros, CDs, LPs, reciclagem, etc. Foram
adquiridos livros para distribuição gratuita. Os recursos
da reciclagem são designados às ações socio-diaconais
da Comunidade.
Além do suporte da secretaria, voluntários/as são
sempre bem-vindos!
Contato: Nilsa Cerny, tel.: 51817966
E-mail: igrejadapaz@uol.com.br

Recursos Práxis
Saldo em 31.12.23: R$ 21.222,62
Entradas: uso das salas, Casa Praxis e arrecadação
Mais Velhos, Mais Sábios.
Venda de livros usados - SEBO: R$ 10.325,96
Bazar de usados: R$ 59.550,00
Telefone: 11. 5181.7966

Gustavo Boog/ Hermann Wille

Pastoral Carcerária

No Estado de São Paulo, há cada vez menos prisioneiros
de nacionalidade alemã. No fim de 2023,  eram ao redor
de dois ou três (!). Por isso, as atividades da pastoral
carcerária são muito poucas.

No entanto, a voluntária Eva Jungblut segue com muita
fidelidade e disponibilidade na função de fazer compras e
mandar encomendas aos prisioneiros depois deles
mandarem seus pedidos ao consulado alemão. A Igreja
da Paz participa disto mediante a contabilidade das
compras.

O Consulado leva aos prisioneiros a mensagem da Igreja,
visitas do P. Daniel à prisão e outras formas de ajuda são
possíveis.

Eva Jungblut/P. Daniel Meyer Do Santos
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Atenção pastoral na Sociedade
Beneficente Alemã (SBA / Deutscher
Hilfsverein)
A pandemia de Covid-19 causou uma suspensão das
visitas do P. Daniel ao lar da SBA; visitas não eram
possíveis. No ano de 2023, foi possível retomar as visitas.
O responsável da SBA mandou uma lista de 10 nomes
de moradoras e moradores de língua ou descendência
alemã. O P. Daniel visita mensalmente esses moradores e
oferece conversa (seja em alemão ou português), oração
e atenção pastoral. Quase todos aceitam e agradecem
esta oportunidade.

Antes da pandemia, foi tomada a decisão de não oferecer
mais Andachten (cultos) na SBA porque já não havia
mais moradores com mobilidade suficiente para participar.
Isto não mudou com os moradores novos. As visitas são
uma boa forma individual e próxima de levar o amor divino,
o amor cristão às pessoas.

P. Daniel Meyer Do Santos

Reconciliação

“A RECONCILIAÇÃO Fazendo a

Diferença em tempos de pandemia:

Diaconia e Transformação”

O trabalho do Programa Comunitário da Reconciliação
na comunidade da Vila São José foi fundamental em 2023,
em decorrência da complexidade do contexto
comunitário, caracterizado atualmente pelo espalhamento
da população em situação de rua, pela política higienista
contra os usuários de crack e pelo aumento da extrema
pobreza. Além disso, no mês de março, a comunidade
foi atingida por uma tempestade que destruiu e alagou as
casas às margens dos córregos, tragédia que acarretou
demandas de saúde e feridas emocionais. Mesmo diante
desse contexto, não faltou em nenhum dos dias
engajamento, fé, técnica de trabalho e amor por parte
dos colaboradores, parceiros e voluntários, pois é sabido
que onde tem amor, tem a presença divina.
Em 2023, o CCA Reconciliação atendeu diariamente
360 crianças e adolescentes e 286 famílias. Durante os
atendimentos, notou-se um aumento exponencial de
crianças e adolescentes com diagnósticos e hipótese de
autismo, além de um número significativo de outras crianças
com alguma disfunção. Esse processo exigiu o

aprofundamento da formação da equipe de trabalho e o
fortalecimento das ações da equipe de profissionais do projeto
multidisciplinar (fonoaudióloga, psicopedagoga e psicóloga).
Foi um ano em que se conseguiu oferecer um espaço seguro
de autorregulação das emoções, cuidado, segurança alimentar
e conhecimento.
O Centro de Educação Infantil (CEI Cantinho da Criança)
iniciou o ano com um grande desafio: aprimorar o atendimento
aos bebês. Esse processo exigiu qualificar as instalações, e
carinhosamente, com apoio de doadores, amigos, prefeitura
e colaboradores, realizou-se mobilização para viabilizar a
infraestrutura conforme a legislação vigente e as diretrizes da
Secretaria da Educação. O trabalho com a equipe de
profissionais passou a ser um eixo preponderante, pois as
crianças e o contexto social exigem cuidados. Uma
colaboradora da creche e a assistente técnica do CCA
iniciaram a formação de especialização na área da
psicotraumatologia ofertada pela IECLB (Igreja de Confissão
Luterana no Brasil), visando a qualificação da equipe. Neste
ano, foram atendidas diariamente 96 crianças de 1 a 3 anos,
pelo período de 10 horas, com 5 refeições, resguardando as
crianças e construindo memórias afetivas vitais para o seu
pleno desenvolvimento.
O Cantinho da Comunidade adaptou os atendimentos para
o público jovem, pois os resquícios da pandemia perduraram
nesta população, e motivá-los a participar é um grande desafio.
Neste período, 40 jovens de 15 a 18 anos, concluíram a
formação do programa de trabalho educativo em parceria
com a Fundação Heydenreich, e receberam apoio
psicoemocional como ferramenta de autorregulação,
assessoria vocacional e acolhimento. O espaço do Cantinho
da Comunidade foi relevante também para o grupo de
voluntárias, que trabalhou no espaço nos períodos de festa e
eventos.
Os desafios foram enormes e cada um deles foi superado
com leveza e amor, pois o trabalho do Programa Comunitário
da Reconciliação é alicerçado na Diaconia, que é luz onde há
pobreza, que é esperança onde há sofrimento,
reestabelecendo a certeza de uma comunidade melhor.
Nosso agradecimento a todos os integrantes da diretoria,
doadores, amigos e colaboradores.
Que o ano de 2024 seja de benção, luz e discernimento.
Equipe em 2023: colaboradores: 36; voluntários: 3;
prestadores de serviços: 10.
Gratidão a todos!
Gerente de serviço: Luiz Alves
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4. Música

CORAL MENSAGEIRO DA PAZ

No ano de 2023, para nossa grata surpresa começamos o
ano com 28 participantes, com uma média de 24 pessoas nos
ensaios durante o ano!
A nossa primeira apresentação na Igreja da Paz foi em 26/3
no Culto da Assembleia Geral. Depois participamos do Culto
do Domingo da Páscoa, no dia 9/4; do Culto de Pentecostes,
OutonoFest, no dia 28/5; do Culto da Festa Anual da Igreja,
no dia 17/9; do Culto da Semana da Reforma, no dia 29/10 e
do Culto do 1º Advento, no dia 3/12.
Participamos também da 24ª edição da já tradicional “Noite
Musical da Capela de Cristo”, no dia 15/4, uma noite
inesquecível onde nosso querido pianista e cantor, Alexandre
Leite, comunicou sua saída do Coral após muitos anos de
dedicação para “peregrinar” em outras “bandas”. Assim o
Gustavo Fernandes, excelente pianista e cantor, é o nosso
mais novo integrante do Coral!
Também fomos convidados pela Revda Cida Almeida, no dia
30/4, para ir à Indaiatuba para participar dos 46 anos da IPU
Jardim Califórnia; em Junho fomos cantar no Lar da OASE;
no dia 7/10 participamos de mais uma edição, a 25ª “Noite
Musical da Capela de Cristo”, como sempre um sucesso; em
Outubro também fomos convidados pelo Pastor Filipi para
participar das festividades dos 117 anos da Capela de Santos;
no dia 21/10 participamos do I Encontro de Corais de Música
Sacra na Paróquia São Bento do Morumbi (Colégio Santo
Américo) com mais 4 corais, foi uma noite memorável e em
Dezembro um pequeno grupo, a pedido do HOC, foi cantar
músicas de Natal para os enfermos no Hospital Oswaldo Cruz.
A Igreja recebeu durante o ano inúmeros convidados, que se
apresentaram durante os cultos, Concertos ao meio-dia e em
nossas festas. São todos muito especiais, mas vamos destacar
a apresentação do Barítono Tcheco Martin Vydra que foi
acompanhado pela Pianista Brasileira Karin Kelly Uzun em
uma noite de Julho, que nos encantou!
Convidamos novamente a Comunidade e amigos para virem
cantar conosco, os ensaios acontecem todas as 3as feiras das
19h30 às 21h30 no salão da Igreja.
Esperamos que no ano de 2024 possamos cantar mais
“Mensagens de Paz” para confortar os vossos e os nossos
corações!

Regente Solange Gonçalves/Susy Sulzbeck

MADRIGAL VOZES DA PAZ

O grupo de cantores Madrigal Vozes da Paz iniciou os
ensaios no mês de Fevereiro de 2023. Por se
tratar de um grupo independente, os primeiros ensaios
eram voltados para a prática de exercícios focados no
desenvolvimento coletivo e agregar novos cantores.
Cantamos alguns cânones conhecidos e outros novos a
fim de que o grupo adquirisse uma nova sonoridade.
Em seguida iniciamos o nosso repertório que foi aos
poucos sendo acrescido de novas peças e novos
desafios. Destacam-se em nosso repertório, as seguintes
canções: “Cânone de Verão - uma homenagem à família
Lemmermann”,  “Aquarela”, “Andança”, “Caçador de
Mim”, “Seemann” e “Somewhere over the Rainbow”.
Trabalhamos a prática de se cantar em outro idioma, o
desafio de cantar melodias polifônicas e a interpretação
da música. Também foi experenciado pelo grupo, a
possibilidade, em algumas peças, do acompanhamento
do instrumento musical “Ukulele” trazendo uma
sonoridade singular.
Dentre os convites recebidos, destaca-se a apresentação
do Madrigal Vozes da Paz no Teatro Leopoldo Fróes
por duas vezes ao longo do ano de 2023, representando
e divulgando o nome da acolhedora Igreja da Paz na
comunidade Santo Amarense.
Por fim, ressalta-se que o grupo segue os seus ensaios
normalmente todas as quintas das 9h às 11h na Igreja
da Paz. Para 2024 está previsto um repertório recheado
de belas melodias e apresentações ao longo de todo o
ano e em diversos lugares.
Interessados em cantar conosco, basta comparecer em
nosso ensaio sem qualquer compromisso, apenas para
conhecer a nossa dinâmica de trabalho.

Calendário de apresentações em 2023:
28/05 – Encontro Corais da Sociedade

Filarmônica Lyra
29/08 – Evento da Sociedade de Santo

Amaro no Teatro Leopoldo Froes
28/10 – Festival 50+
03/12 – Natal no Condomínio Villas de São

Paulo
07/12 – Natal na Igreja da Paz
17/12 – Natal No Yacht Club de Santo

Amaro
Maestro Natan Bádue
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ATA DA ASSEMBLEIA
GERAL ORDINÁRIA

DA COMUNIDADE DE SANTO AMARO

Realizada em 26 de março de 2023

ORDEM DO DIA:

1. A Assembleia Geral Ordinária da Igreja da Paz iniciou seus trabalhos às 9h06, de forma presencial, no Salão da

Igreja da Paz. Os participantes assinaram a lista de presença, receberam a minuta da AGO de 26.3.2023, a AGO de

12.03.2022 assim como o Relatório Anual das Atividades Comunitárias em 2022 (Balanço Sócio Diaconal), contendo o

resumo do Relatório Financeiro do exercício findo em 31 de dezembro.

A abertura da assembleia foi feita pela Sra. Angelica Pondorf, que saudou os presentes e agradeceu a presença de todos.

Compondo a mesa, juntamente com a Sra. Angelica Pondorf (Presidente), estavam os Pastores Hermann Wille, Roberto

Baptista e Daniel Meyer do Santos, os Srs. Mario Schroeder (Vice-Presidente e também representante da UP), Johannes

Janzen (1º tesoureiro), Richard Lee Hochstetler (2º tesoureiro) assim como as Sras. Marli Krause (2ª secretária) e Marina

Dresbach (1ª secretária).

2. A ata da Assembleia de 2022 foi lida pela Sra. Marina Dresbach e, tendo sido submetida à apreciação do

plenário, foi aprovada por unanimidade após a correção e substituição do termo “devedores” por “investidores” no

segundo parágrafo do item 4.

3. A presidente, Sra. Angelica Pondorf, procedeu à leitura do seu Relatório, que, aberto à apreciação, foi aprovado

por unanimidade. Na sequência, Sra. Angelica foi amplamente aplaudida pelos presentes.

4. O Relatório da Tesouraria foi lido pelo Sr. Johannes Janzen e foi aprovado por unanimidade. Sr. Johannes

comenta que o ano de 2022, em função da possibilidade de retomada de alguns eventos presencias como bazares e

brechós, trouxe um sopro de vida à situação financeira. No entanto, ainda assim encerramos o ano com uma dívida de

aprox. R$ 61.000,00 perante à UP. Sr. Richard informa que o déficit já está melhor, se comparado aos anos anteriores e

que o próximo ano, certamente será mais promissor já que as atividades presenciais voltarão à normalidade. Sr. Richard

informa que ainda temos pela frente o pagamento de três parcelas aos investidores solidários. Sr. Harri agradece o

empenho da equipe financeira e a parabeniza pelos esforços de equilibrar as contas.

5. O Parecer do Conselho Fiscal foi lido pelo Sr. Harri Schrammel. O Parecer aprova as contas do exercício de

2022 e, assinado pelos 3 (três) Conselheiros, os Srs. Faisar Abbes, Hans Kittler e Harri Schrammel, foi aberto à apreciação

do plenário e foi aprovado por unanimidade.

6. Relatório pastoral

P. Hermann informa que o ano de 2022 se caracterizou como um marco da retomada das atividades presenciais: tivemos

100 celebrações e a comunidade volta a ter o volume e a demanda fluída. A pandemia nos mostrou a importância do

serviço comunitário. Lideranças, dons, competências são ferramentas preciosas no âmbito da dimensão comunitária que

durante a experiência da pandemia tornou o serviço diaconal ainda mais expressivo. Ter uma comunidade acordou em

muitos a vontade de ajudar e a nossa comunidade efetivamente fez a diferença na vida das pessoas. P. Hermann enfatizou

a importância de preservarmos o olhar solidário, pois o que protege as nossas instituições é a dimensão comunitária. Deus

ATA
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trabalha entre nós de forma sutil lá onde preservamos o que é comum. A força de Deus nos instiga e alimenta para atuar

em prol da comunidade.

P. Hermann segue dizendo que temos muitas coisas preciosas entre nós, como por exemplo o Coral Mensageiro da Paz,

que fez um trabalho maravilhoso nos bastidores durante a pandemia, o que possibilitou uma retomada digna às apresentações

presenciais.

Finalizando, P. Hermann agradeceu a presença de todos e fez referência ao Relatório da Presidência, que já abordou de

forma ampla as atividades da equipe pastoral no ano de 2022.  P. Hermann agradeceu aos membros da Diretoria e do

Conselho assim como aos inúmeros coordenadores e voluntários que estão à frente dos diversos grupos de atividades

exercidas na Igreja da Paz.

P. Roberto saúda a todos e informa com alegria que em 2022 foi possível retomar as atividades presenciais quase que

100% como era antes da pandemia.

A Semana da Alegria contou com a participação de 70 crianças e voltamos a ter a contribuição das senhoras na cozinha

assim como dos voluntários jovens. P. Roberto foi responsável por todo o material impresso.

Finalizando, P. Roberto faz referência ao relato a respeito do trabalho pastoral assim como ao Relatório da Presidente,

onde encontram-se bem detalhadas as atividades do ano de 2022 e colocou-se à disposição para esclarecer qualquer

eventual dúvida.

P. Daniel informa sobre a situação da Igreja da Paz nas mídias sociais e comunica que o Instagram foi retomado e tem

mostrado aumento do número de seguidores, que atualmente está em torno de 200. No Facebook temos 1.400 seguidores.

Sem dúvida, as mídias sociais são uma nova ferramenta de comunicação, mas não podemos esquecer que muitas pessoas

são alcançadas de outra forma. O InfoPaz impresso e digital também continua a ser algo importante para levar as informações

à casa dos membros. Outra forma de comunicação é o anúncio feito durante os cultos. P. Daniel informa que temos um

número estável de pessoas no culto alemão e enfatiza que a fidelidade das pessoas é algo muito valioso. Sr. Harri solicita

que os informes semanais digitais sejam mantidos.

P. Daniel mencionou o término do estágio de três meses da estagiária Nora Gutjahr.

P. Daniel informa que nos anos de 2021 / 2022 teve a alegria de trabalhar mais proximamente com a Reconciliação e

mencionou a colaboração da Sra. Dorothea da Lufthansa.

O contrato inicial de seis anos do P. Daniel se encerrou em 2022 e agora segue com mais três anos de prorrogação.

7. Relatórios setoriais

Reconciliação: Sr. Bernd convida a todos para conhecer o espaço da Reconciliação e agradece por toda a ajuda recebida.

Sr. Walter Mangeschab informa que gostaria de receber uma apresentação sobre a Reconciliação para divulgação no

informativo das entidades alemãs (Deutsche Körperschaften).

Bororós: Sra. Mirian informa que o relatório anual das bandeirantes compreende também os escoteiros.

8. Eleições Presbitério:

P. Daniel fez a apresentação dos três candidatos: Sra. Sinia Skirmunt, Sr. Vinicius Galleazzo e Sr. Dirk de Mello.

Srs. Vinicius e Dirk foram eleitos pelos próximos 3 (três) anos.

A Assembleia sugere a criação do Grupo de Confirmandos e a indicação da Sra. Sinia como representante. Diante da

aprovação por unanimidade, Sra. Sinia passa a ser representante do Grupo dos Confirmandos.

O grupo Escoteiro / Bandeirante passa a ser grupo ABC Bororós.

9.  A Assembleia é encerrada às 11:00h com o convite para participação do Culto Dominical já iniciado às 10:30h,

e do concerto musical ao meio-dia.
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Johannes Jansen – 1º Tesoureiro
Richard Hochstetler – 2º Tesoureiro


